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San Lucas volverá a
tener Punto Violeta

■ La vicepresidenta primera y diputada de Igualdad, Políticas Sociales y
Juventud, Francisca Medina, asegura que “estamos en una sociedad cada vez
más longeva, y son necesarias actividades y prestaciones”. P4

Más de 300 mayores celebran
su Día Internacional en IFEJA

■ El servicio contempla 145 expediciones entre la
tarde noche de los días 12 y 13 de octubre, así
como del 19 y 20 de este mes y se estima que
pueda beneficiar a más de 10.000 personas. P3

La Junta habilitará un
servicio especial de
autobús para la Feria

Jornada enmarcada en el Día Internacional de las Personas Mayores
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María Belén Martínez Lechuga, nueva
gerente del Complejo Hospitalario
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FIESTAS Proyección de un vídeo bajo el lema de “La diversión no está reñida con la educación ni el respeto” CRÍTICAS

Jaén

Presentación en la jornada de ayer del Punto Violeta. VIVA JAÉN

TOMÁS DÍAZ | Este lunes, tenía lu-
gar la Junta Local de Seguri-
dad de la Feria de San Lucas.
El subdelegado del Gobierno
y el alcalde insistieron en la
necesidad de extremar pre-
cauciones para contar con un
dispositivo a la altura de un
evento de este calibre. Dentro
del mismo, el Ayuntamiento
de Jaén presentó ayer la cam-
paña para la prevención de la
violencia ‘Diviértete sin agre-
sión’ y el Punto Violeta para
la Feria de San Lucas 2024.

Han sido el alcalde de Jaén,
Agustín González, y la conce-
jal de Igualdad, María Sego-
via, los encargados de dar a
conocer los detalles del Punto
Violeta, así como de la nueva
campaña de prevención para
la violencia en plena feria. En
este último caso, se ha pro-
yectado un vídeo para con-
cienciar a los jiennenses an-
tes del pistoletazo de San Lu-
cas, bajo el lema de “La diver-
sión no está reñida con la
educación ni el respeto”.

En relación al Punto Viole-
ta, se harán cargo del mismo
los colectivos ‘Tendiendo
Puentes’, ‘Hombres jóvenes
por la igualdad’ y ‘La Mura-
lla’. Tal y como han explica-
do, se trata de “un espacio se-
guro para sensibilizar, preve-

nir y, en el caso de que sea ne-
cesario, intervenir por delitos
sexuales, bajo el soporte téc-
nico de la concejalía de Igual-
dad a través del servicio de
cuatro personas que informa-
rán de esta campaña a pie de
calle”. De igual manera, el re-
gidor ha insistido en el papel
fundamental de las Fuerzas y
Cuerpo de Seguridad del Es-
tado que atenderían cual-
quier caso que sea denuncia-
do en este espacio.

También ha recordado que
el año pasado, fueron atendi-
das más de 400 personas en
este punto. “Además, se reali-
zaron nueve intervenciones
de acogida, asesoramiento y
ayuda a las víctimas de acoso
físico, en un caso; acoso ver-
bal, en tres casos, y de sospe-
cha de administración de fár-
macos o drogas (sumisión
química), en cinco casos”, ha
concluido

Por su parte, María Segovia

ha subrayado que se ha regis-
trado un “preocupante incre-
mento” de los delitos sexua-
les cometidos entre los meno-
res y, por esto, esta campaña
va enfocada principalmente a
ellos. El objetivo, ha detalla-
do, “es evitar cualquier tipo
de violencia hacia las niñas y
las mujeres y coordinar todos
los recursos que tenemos a
nuestro alcance para que una
persona, ante cualquier si-
tuación de peligro, sepa qué

La Feria de San Lucas volverá 
a tener este año Punto Violeta
CAMPAÑA___ El Ayuntamiento de Jaén presentó ayer la campaña para la prevención de la
violencia ‘Diviértete sin agresión’ y el Punto Violeta para la Feria de San Lucas 2024

PSOE: Jaén, la
“única capital
que se queda
sin escuelas
taller”
JAÉN | El PSOE ha criticado lo
que consideran “otro despre-
cio de la Junta a Jaén al desve-
lar que la capital es la única
que se queda sin escuelas ta-
ller”, lo que evidencia “la fal-
ta de compromiso del PP en el
Gobierno andaluz con la ciu-
dad, a la que le ata un pacto
de gobierno por la Alcaldía
con Jaén Merece Más”.

El portavoz socialista en el
Ayuntamiento de Jaén, Julio
Millán, acompañado por la
concejala María del Carmen
Angulo, ha desgranado una
resolución de la Junta de An-
dalucía de la pasada semana
en la que “Jaén no recibe fon-
dos para Escuelas-Taller para
el año 2025”. Ninguno de los
tres proyectos presentados
por el Instituto Municipal de
Empleo y Formación Empre-
sarial (Imefe) por importe de
1,5 millones ha pasado el fil-
tro de la Junta, que además
“coloca a la capital en el pues-
to 30 del listado de exclui-
dos”.

Julio Millán ha preguntado
cuál es la discriminación po-
sitiva de la Junta, cuál es “la
ventaja de que el PP tenga un
pacto con JM+ en la capital,
que se queda sin escuelas ta-
ller, y en la provincia, que es
la penúltima de Andalucía en
proyectos concedidos, 4,7 mi-
llones de euros frente a los 27
de Sevilla, los 13 de Málaga o
los 9 de Granada, por ejem-
plo”.

DIPUTACIÓN

Juzgado un hombre que
habría agredido sexualmente
a su cuñada de 12 años

REDACCIÓN | La Sección Segunda de la Audiencia de Jaén ha juzgado a
un hombre acusado de agredir sexualmente de forma continuada a
su cuñada desde que esta tenía 12 años y hasta prácticamente la ma-
yoría de edad. Mientras que la joven en su declaración ante el tribu-
nal se ha ratificado en su denuncia, el acusado ha negado las acusa-
ciones y se ha declarado inocente.

tiene que hacer, dónde tiene
que acudir y los recursos que
tiene a su disposición para es-
tar acompañada”.  

Segovia ha resaltado que la
campaña de prevención hace
especial hincapié en los pro-
tocolos a seguir, teléfonos o
cómo actuar en caso de vio-
lencia, “además de difundir
un QR para que sobre todo los
jóvenes tengan toda la infor-
mación al respecto”. Asimis-
mo, ha destacado el papel
fundamental del ‘Punto Vio-
leta’, “desde donde se actuará
en coordinación con todos los
Cuerpos y Fuerzas de Seguri-
dad del Estado para que en
ese momento en el que la víc-
tima esté pensando si denun-
cia o no, cuáles serán las con-
secuencias y puedan dispo-
ner del asesoramiento corres-
pondiente por parte de enti-
dades sociales especializadas
en acompañamiento a niñas
y mujeres víctimas de agre-
sión”.

Por último, la edil ha ase-
gurado que desde el Ayunta-
miento de Jaén “velaremos
por la seguridad de todos y es-
peramos que la feria de San
Lucas esté libre de violencia
hacia ninguna persona, pero,
especialmente, hacia las ni-
ñas y las mujeres”. 



TRANSPORTE Contempla 145 expedicionesSANIDAD Hasta ahora gerente del hospital de Linares NUEVO CURSO

Jaén  |

ANTONIO OCAÑA | El Complejo
Hospitalario de Jaén tendrá
una mujer al frente de su ge-
rencia. El SAS ha confirmado
hoy el nombramiento de la
hasta ayer directora gerente
para el Área Sanitaria Jaén
Norte, María Belén Martínez
Lechuga, como nueva res-
ponsable del Complejo de la
capital. Martínez Lechuga
viene a ocupar el cargo que
interinamente ha venido des-
arrollando la directora médi-
ca, Myriam Cárdenas, tras el
cese del gerente en los últi-
mos 18 meses, Francisco Ja-
vier Vadillo.

Con su nombramiento, Sa-
lud busca darle estabilidad a
un cargo que en los últimos
años han sumido cuatro mé-
dicos y que tendrá, entre
otros retos, la reorganización
de servicios para reducir las
listas de espera de las diferen-
tes especialidades.

La hasta ahora gerente del
hospital de Linares, entre
otras funciones, es linarense
de nacimiento, licenciada en
Medicina y Cirugía por la Uni-
versidad de Granada, espe-
cialista en Medicina Familiar
y Comunitaria. Posee Diplo-
ma de Estudios Avanzados de
Tercer Ciclo por la Universi-
dad de Granada y Reconoci-
miento de “Suficiencia Inves-
tigadora” por la Facultad de
Medicina de Granada.

Según información del
SAS, Martínez Lechuga “pre-
senta una dilatada trayecto-
ria profesional, desarrollan-
do funciones en el área asis-
tencial, como Médico de Fa-
milia.  En Salud Pública, ha
desarrollado su labor como
epidemióloga del Distrito Sa-
nitario Norte de Jaén (2006-
2011), formando parte del
Equipo de Red de Alerta Pro-
vincial (Sistema de Vigilancia
Epidemiológica de Andalu-
cía), y liderando los progra-
mas de Promoción y Preven-
ción de Salud implantados.
En el área de Gestión Sanita-
ria, ha desarrollado su labor
como directora médica del
Hospital ‘San Juan de la Cruz’

de Úbeda y como subdirecto-
ra médica del Área de Gestión
Sanitaria Norte de Jaén poste-
riormente”.

Así mismo, durante su ca-
rrera profesional, “ha llevado
a cabo una amplia labor in-
vestigadora, docente en di-
versas actividades formati-
vas, siendo profesora colabo-
radora de la Escuela Andalu-
za de Salud Pública de Grana-
da, en el Plan de Actualiza-
ción en Salud Pública, y ha
pertenecido a diferentes gru-
pos de trabajo y comisiones
de Calidad, participando en
medios de comunicación,
abordando temas de Salud
Pública y Educación para la
Salud”.

María Belén Martínez
Lechuga, nueva gerente
del Complejo Hospitalario

El nuevo
Conservatorio
estará “a
principios de
2025”
TOMÁS DÍAZ | Ayer tuvo lugar el
acto de apertura del nuevo
curso 2024/2025 del Conser-
vatorio Superior de Música
Andrés de Vandelvira de
Jaén, con el que se inicia una
nueva etapa para 226 estu-
diantes matriculados.  Varias
autoridades se han dado cita
en esta jornada, tales como el
delegado de Desarrollo Edu-
cativo, Formación Profesio-
nal, Universidad, Investiga-
ción e Innovación, Francisco
José Solano.

Durante su intervención,
Solano ha subrayado “el
avance” en las obras del nue-
vo Conservatorio Superior de
Música de Jaén que, “a día de
hoy, se encuentra ejecutada
al más del sesenta por ciento”
por lo que se mantiene “la
previsión de finalización de
obra para el mes de febrero de
2025”. 

El nuevo conservatorio su-
pone una inversión de 9,5 mi-
llones de euros, y en los próxi-
mos días “se licitará el equi-
pamiento instrumental”.

El conservatorio jiennense,
que inició su andadura en el
año 2010, es un centro en el
que se imparten enseñanzas
para la obtención del Título
de Grado en Enseñanzas Ar-
tísticas Superiores de Música.
Con un total de 226 alumnos
matriculados en el presente
curso, este conservatorio sus-
tenta su oferta educativa en
tres especialidades: Interpre-
tación, Flamenco, así como
Producción y Gestión, distri-
buidas en 20 especialidades e
itinerarios distintos.

TOMÁS DÍAZ | Son muchos los
jiennenses que se piensan el
hecho de acudir al recinto fe-
rial Alfonso Sánchez Herrera
por no saber cómo regresar a
sus hogares después de haber
disfrutado de una jornada de
diversión. Por ese motivo, la
Junta de Andalucía ha puesto
solución a ese aspecto, habili-
tando un servicio especial de
autobuses metropolitanos
con motivo de la Feria. 

En este caso, el servicio es-
tá pensado especialmente pa-
ra los vecinos de otros muni-
cipios de la provincia de Jaén
que quieren acudir a la capi-
tal para disfrutar de la última
feria del año en España. No
obstante, los jiennenses que
viven en la capital también
podrán beneficiarse de este
dispositivo especial, utilizan-
do el servicio de bus urbano y
pagando el viaje con su tarje-
ta del Consorcio de Transpor-
te Metropolitano que abarata
el coste del billete.

El servicio contempla 145
expediciones entre la tarde
noche de los días 12 y 13 de oc-
tubre, así como del 19 y 20 de
este mes y se estima que pue-
da beneficiar a más de 10.000
personas. El delegado territo-
rial de Fomento, Articulación
del Territorio y Vivienda de la
Junta de Andalucía, Miguel
Contreras, y el gerente del

Consorcio de Transporte Me-
tropolitano del Área de Jaén,
Sergio López informaron so-
bre esta prestación. “Se trata
de un servicio que tiene una
gran acogida entre la ciuda-
danía del entorno metropoli-
tano de la capital y que, ade-
más, ofrece la posibilidad de
ir a la feria con seguridad en
los desplazamientos a través
del transporte público”, ha
afirmado Contreras.

Durante la tarde noche del
12 al 13 de octubre se estable-
cerán servicios desde Fuerte
del Rey, Jamilena, La Guardia
de Jaén, Ciudad Jardín, Los
Villares, Mancha Real, Pega-
lajar, Torredelcampo, Torre-
donjimeno, Fuensanta de
Martos, Martos, Mengíbar, Vi-
llatorres, Valdepeñas de Jaén,
Escañuela y Villardompardo.

En cuanto a la tarde noche
del 19 al 20 de octubre, serán
24 municipios: Cárcheles, Ca-
zalilla, Espeluy, Lahiguera,
Torres, Villanueva de la Rei-
na, Albanchez de Mágina,
Andújar, Arjona, Arjonilla,
Torreblascopedro, Fuerte del
Rey, Jamilena, La Guardia de
Jaén, Los Villares, Mancha
Real, Pegalajar, Torredelcam-
po, Torredonjimeno, Fuen-
santa de Martos, Martos,
Mengíbar, Villatorres y Valde-
peñas de Jaén.

El delegado de Fomento ha
explicado que se permitirá
que los títulos del consorcio
se puedan utilizar en los ser-
vicios especiales de feria en el
autobús urbano de Jaén a pre-
cio reducido, de 1,15 euros
precio de billete sencillo a
0,46 euros pagando con la
tarjeta del Consorcio.

La Junta habilitará un
servicio especial de
autobús por la Feria 
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María Belén Martínez Lechuga. JUNTA DE ANDALUCÍA

NOMBRAMIENTO___Salud busca dar estabilidad a un cargo
que en los últimos años han asumido cuatro médicos

El servicio beneficiará
especialmente a
vecinos de otros
municipios de la
provincia
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Jaén  |

DIPUTACIÓN Jornada conmemorativa enmarcada en el Día Internacional de las Personas Mayores

Más de 300 mayores de la provincia
celebran su Día Internacional en IFEJA

TOMÁS DÍAZ | El Palacio de Ferias
y Congresos de Jaén acogió
ayer una jornada conmemo-
rativa del Día Internacional
de las Personas Mayores que
ha organizado la Diputación
de Jaén. Más de 300 personas
mayores de una veintena de
municipios de la provincia se
han dado cita en este espacio,
debido a la programación que
se está llevando a cabo este
mes en torno a las personas
mayores.

La vicepresidenta primera
y diputada de Igualdad, Polí-
ticas Sociales y Juventud,
Francisca Medina, ha interve-
nido en la apertura de este en-
cuentro que ha incluido una
mesa redonda sobre la evolu-
ción del papel de las personas
mayores en nuestra sociedad,
una entrega de reconocimien-
tos y diversas actuaciones
musicales.

“Conmemoramos con esta
actividad el Día Internacional
de las Personas Mayores, bajo
el lema envejecer con digni-
dad. Desde la Diputación,
siempre hemos sido muy
conscientes del papel crucial
que han jugado y juegan las
personas mayores. Por eso es-
tamos celebrando la vida y la
dignidad de estas personas, y
lo que hacemos es poner en
marcha distintas actividades
y programas que redunden en
su calidad de vida, porque no
se trata solo de cumplir años.
Estamos en una sociedad ca-

da vez más longeva y hay que
cumplirlos con dignidad, y
para ello son necesarias acti-
vidades y prestaciones”, se-
ñaló ayer la diputada Francis-
ca Medina. 

En su intervención, la vice-
presidenta primera de la Ad-
ministración provincial ha
destacado los programas que
impulsa la Diputación como

Un momento del acto celebrado en la jornada de ayer en IFEJA. DIPUTACIÓN DE JAÉN

MESA REDONDA___ “Estamos en una sociedad cada vez más longeva y hay que cumplir los años
con dignidad, y para ello son necesarias actividades y prestaciones”, señaló Francisca Medina

El arranque
de la Feria
será pasado
por agua
TOMÁS DÍAZ | Vuelve a aplicarse
aquel dicho de que no llueve
a gusto de todos. La llegada
del otoño ha traído a Jaén un
descenso notable de las tem-
peraturas, así como las pri-
meras lluvias después del ve-
rano. Para muchos es motivo
de alegría este cambio en la
meteorología, pero para los
jiennenses siempre incomo-
da esa inestabilidad en estas
fechas, a las puertas de su fe-
ria.

Un año más, VIVA Jaén y
7TV Jaén han contactado con
el experto en meteorología,
Antonio Delgado, para escu-
char de primera mano la pre-
visión de cara al inicio de San
Lucas 2024. Ya les podemos
decir a los jiennenses que de-
berán coger el paraguas o
chubasqueros para vivir los
primeros días de su feria, tal y
como cuenta el propio Delga-
do.

“Lamentablemente, las
predicciones no son buenas,
se espera la llegada de una
borrasca bastante profunda,
que puede llegar a tener un
nombre si sigue evolucionan-
do de esta manera. Esta trae-
rá precipitaciones bastante
abundantes desde mitad de
la tarde del viernes, el sába-
do, y quizás, el domingo. Así,
el arranque de la feria en Jaén
será pasado por agua, con
tiempo desagradable, viento
y lluvia”.

No obstante, Antonio Del-
gado relata que “aún puede
variar la cantidad de agua y
las horas en las que llueva. A
pesar de ello, la conclusión es
que, a día de hoy, el arranque
de la feria será inestable”.

METEOROLOGÍA

ciativas que “significan salir
de casa y mantener relacio-
nes sociales con sus vecinos y
vecinas, con su familia, y es-
tar activos”. 

Junto a este programa,
Francisca Medina también ha
resaltado el servicio de ayuda
a domicilio. “Tenemos casi
13.000 usuarios y usuarias en
un servicio que genera un im-

portante nicho de empleo,
con cerca de 3.000 auxiliares,
en su gran mayoría mujeres, y
que permite atender a nues-
tros mayores y personas con
discapacidad en su domici-
lio, con esa dignidad y ese ca-
riño que ellos y ellas nos dan
a raudales y que de alguna
manera tenemos que devol-
verles”.

‘Mayores en acción’, que para
dos años tiene un presupues-
to de más de 800.000 euros y
“que fomenta la participa-
ción social de estas personas
con talleres que nos deman-
dan de gimnasia, de memo-
ria, de yoga o de nuevas tec-
nologías”, ha detallado Medi-
na, que ha puesto el acento
en la importancia de estas ini-

Javier Perales. DIPUTACIÓN DE JAÉN

DIGITAL La Diputación de Jaén pretende optimizar la comunicación con las firmas adheridas a esta marca de calidad

La web de Degusta Jaén incorpora una nueva intranet
JAÉN | La Diputación de Jaén
ha puesto en marcha una
nueva intranet en la web
www.degustajaen.com para
optimizar la comunicación
entre las firmas adheridas a
esta marca de calidad y la Ad-
ministración provincial.

“Con la puesta en marcha
de esta intranet ponemos de
manifiesto el compromiso de
la Diputación, que sin tener
competencias en materia
agroalimentaria, sigue apos-
tando y poniendo recursos

para la innovación, la trans-
ferencia de nuevas tecnologí-
as a este sector, que les permi-
te fortalecerse y ser más com-
petitivos”, señaló el diputado
de Agricultura y Ganadería,
Javier Perales, durante la pre-
sentación. En la misma línea,
Perales ha manifestado que
esta plataforma juega “un pa-
pel importante” para las em-
presas adheridas a Degusta
Jaén “tanto en la mejora de la
comunicación interna, la ges-
tión del conocimiento y el tra-

bajo en equipo”. De igual for-
ma, el responsable del área
de Agricultura y Ganadería
ha añadido que “con esta he-
rramienta se busca no sólo
optimizar la logística y la dis-
tribución de los productos de
nuestra tierra, sino que ade-
más permite crear sinergias
que fortalezcan el tejido em-
presarial jiennense”.

Además de servir de canal
de comunicación interno, a
través de esta intranet -situa-
da en el margen derecho su-

perior de la web- los usuarios
podrán acceder a un directo-
rio actualizado de los produc-
tos, firmas, comercios y res-
taurantes adheridos a Degus-
ta Jaén; y permite asimismo
gestionar de forma automáti-
ca los datos y modificar o aña-
dir los nuevos productos.

Por otra parte, esta sección
interna ha incorporado un ta-
blón de anuncios, donde los
usuarios recibirán mensajes
informativos y de interés rela-
cionados con acciones pro-

mocionales y eventos que se
lleven a cabo en mercados y
ferias en los que participe la
estrategia Degusta Jaén.

En el último año se han re-
gistrado en la web Degusta
Jaén más de 86.000 usuarios
tanto del territorio nacional
como internacional. Esta pá-
gina nació con el objeto de
promocionar los productos y
firmas jiennenses, una
apuesta de la Diputación que
se traduce “en la adhesión de
286 empresas y en la genera-
ción de más de 2.000 empleos
fijos y directos, que están ayu-
dando a fijar la población al
medio rural”.
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El PSOE insiste
en crear una
comisión sobre
los contratos
de emergencia

SEVILLA. EFE | El PSOE volvió
areclamar ayer la creación
de una comisión de investi-
gación sobre los contratos
de emergencia del Servicio
Andaluz de Salud (SAS) y
saber, con luz y taquígrafos,
qué empresas han sido be-
neficiarias, quiénes han si-
do los intermediarios y qué
relación pudieran tener con
la Junta de Andalucía.

En rueda de prensa, el
portavoz adjunto del PSOE-
A, Josele Aguilar, recordó
que se cumple una semana
desde que la Justicia admi-
tió a trámite la denuncia so-
cialista sobre las contrata-
ciones por más de 300 mi-
llones de euros que “se dis-
trajeron” de la sanidad pú-
blica andaluza.

Este caso, según el dipu-
tado socialista, supuso que
Moreno decidió dar estos
contratos de emergencia a
la sanidad privada “a dedo,
a determinados amigos, y
obviando elementos objeti-
vos de concurrencia o publi-
cidad”. Criticó que el presi-
dente de la Junta usara ex-
cusas de “mal pagador” en
la última sesión de control
del Parlamento andaluz al
ser cuestionado sobre este
asunto por el secretario ge-
neral del PSOE-A y presi-
dente del Grupo Socialista,
Juan Espadas, que le exigió
explicaciones.

CONTRATOS SAS

Actualidad VIOLENCIA MACHISTA

La mujer asesinada
en Roquetas renunció
a su protección

ANDALUCÍA
Mari Nieves Gamarra, la mujer de 56 años asesinada pre-
suntamente por su pareja en Roquetas de Mar (Almería),
había decidido no participar en las medidas de protección
para víctimas de violencia de género de las diferentes ad-
ministraciones, según indicó ayer la delegada del Gobier-
no de la Junta en Almería, Aránzazu Martín.

UNIÓN EUROPEA Reclama a las autoridades europeas “conciencia” de que el problema del agua en el sur es “real”

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, atiende a los medios tras el pleno del Comité de Regiones. JUNTA

BRUSELAS. EFE | El presidente de
la Junta, Juanma Moreno, pi-
dió ayer que se reconozca el
estatus de Andalucía como
frontera exterior en la Unión
Europa para poder tener in-
terlocución directa con la UE
y recibir fondos, durante su
participación en el pleno del
Comité de las Regiones.

Esa clasificación como re-
gión de frontera exterior de la
UE supondría “un salto en la
capacidad de tener más infor-
mación, de tener una interlo-
cución directa con las autori-
dades europeas y de recibir
fondos para trabajar en los
procesos migratorios que tie-
nen las regiones, especial-
mente las del sur, que son
frontera con África como es el
caso de esta comunidad”, di-
jo Moreno a los medios de co-
municación en Bruselas.

Asimismo, el presidente
andaluz, Juanma Moreno, re-
clamó a las autoridades euro-
peas que tomen “conciencia”
de que el problema de la falta
de agua en los territorios del
sur, entre ellos Andalucía, es
“real”, y que sin ella peligra la
“estratégica” soberanía ali-
mentaria europea.

En una breve intervención
en el debate sobre las priori-
dades, en el Consejo de la UE,
Moreno se refirió al cambio
climático y al impacto que tie-

ne en las regiones del sur de
Europa la falta de agua, y des-
tacó la importancia de que el
Consejo Europeo cuente con
una comisaria que “lleve el
epígrafe del agua”.

“Pero más allá de que (la
comisaria) lleve el nombre
del agua, necesitamos que to-
memos una política común y
que tomemos conciencia del
problema que tenemos en el
sur de Europa pero que pron-
to será un problema de toda
Europa”, dijo el presidente de

la Junta de Andalucía.
Moreno, que reclamó “go-

bernanza, financiación y tec-
nología” y sobre todo “con-
ciencia” por parte de todas las
autoridades europeas sobre
un problema “que es real”, in-
dicó que Andalucía genera
alimentos para 500 millones
de personas pero “sin agua
no será posible” y la sobera-
nía alimentaria de Europa es
“estratégica y es importante”.

Por ello, confió en que la
preocupación por el agua se

traduzca también en un “im-
pulso” de una normativa eu-
ropea por parte del Consejo
Europeo y de la Comisión Eu-
ropea en esta materia, de for-
ma que deseó que “tomen
conciencia de todo ello”.

En otro orden de cosas, el
presidente andaluz pidió al
Grupo Popular Europeo un
“frente común” en el seno del
Comité Europeo de las Regio-
nes para evitar que pudiera
salir adelante la posibilidad
de “centralizar” los fondos de

cohesión, y que sean gestio-
nados por los Estados y no
por las regiones.

En su intervención en Bru-
selas ante el Grupo Parlamen-
tario Popular Europeo, More-
no señaló que estos fondos
son “vitales” para muchos te-
rritorios de la UE, entre ellos
Andalucía, y advirtió de que
se está abriendo un debate de
“centralizar los fondos de co-
hesión en el marco 28-34” pa-
ra que sean los Estados y no
las regiones los que los ges-
tionen.

Moreno, que destacó que
Andalucía tiene un “grado al-
tísimo” de ejecución de estos
fondos de cohesión, dijo que
si prosperara la centraliza-
ción de los mismos sería “un
paso atrás, una involución,
un grave error” porque las re-
giones y las ciudades tienen
la capacidad de estar “cerca
del terreno”, la capacidad de
ser “más eficiente” en que la
ejecución tenga un retorno
para los ciudadanos y “más
capilaridad”, de forma que
no se debería perder este ca-
rácter de proximidad.

Pidió hacer un “frente co-
mún” dentro del comité de las
regiones para advertir de que
no sería positivo “ni para Eu-
ropa, ni para los ciudadanos
de Europa ni por supuesto pa-
ra las regiones de Europa”.

Moreno pide en Bruselas que a Andalucía se
le reconozca como frontera exterior de la UE
VENTAJAS__ Para el presidente de la Junta, el reconocimiento de ese status supondría tener
“más información, una interlocución directa con las autoridades europeas y recibir fondos”
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SUCESOS Sitúan el inicio del fuego en un sofá del salón, donde hallaron los restos de un dispositivo explosionado estando en proceso de carga

El incendio con 4 muertos en Guillena
empezó al explotar la batería de un móvil
SEVILLA.AGENCIAS | La explosión
de la batería de un teléfono
móvil que estaba en carga
provocó el incendio en el que
fallecieron cuatro personas
de una misma familia en Gui-
llena (Sevilla) el pasado do-
mingo.

Según informó ayer la
Guardia Civil, esta es la con-
clusión del trabajo realizado
por el Equipo de Incendios de

la Zona desde el día de los he-
chos, al tener claro los agen-
tes desde el primer momento
que el incendio se había ini-
ciado en la planta baja de la
vivienda, de dos alturas.

Los investigadores situaron
el inicio del fuego en un sofá
del salón, donde estaban los
restos de un móvil que había
explosionado estando en car-
ga, depositado además enci-

ma de un sofá. En este caso,
según las fuentes, se unieron
tres factores: que la batería
colapsase, que estuviese en la
planta baja, con lo que la
combustión tendió a ascen-
der hacia la alta, y que repo-
sara sobre un sofá, que salió
ardiendo de forma inmediata
y actuó como elemento dis-
persor del fuego.

En este sentido, el sargento

de Bomberos de la Diputa-
ción de Sevilla, cuyos par-
ques actuaron en este suceso,
Manuel Blanco, explicó que
la combustión se produjo a
raíz de una batería “que nor-
malmente suele ser de litio”,
y que funciona “trasforman-
do energía química en eléctri-
ca”, para lo que se tiene que
dar una reacción química que
haga funcionar al aparato.

Las causas, en este suceso
en concreto, podrían estar re-
lacionadas con “una reacción
química descontrolada”, y re-
cordó que hay que vigilar
“que el móvil no se caliente
mucho, por ejemplo”, ade-
más de respetar el consejo del
fabricante sobre el tiempo de
carga: “Si el móvil carga en
cinco horas, no hay que dejar-
lo toda la noche enchufado”.

Con todo, Blanco señaló
que una explosión como la
que provocó el incendio de
Guillena “no se produce por
un mal uso durante un día”, y
apela a tener mucho cuidado
con este tipo de aparatos a la

hora de darles una vida útil
sin problemas. 

El pabellón municipal
Christian Hernández de la lo-
calidad acogió este lunes tan-
to el velatorio como la misa
funeral por los cuatro falleci-
dos en el incendio, con una
multitudinaria asistencia de
unas 2.500 personas que acu-
dieron a dar su último adiós a
esta familia. La comitiva de
coches fúnebres trasladó los
féretros hasta la Plaza de Es-
paña, desde donde fueron
transportados a hombros por
familiares y amigos de los fa-
llecidos hasta el cementerio
municipal de Guillena.
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Una hierba resistente al frío
y las heladas para La Victoria
INSTALACIÓN___ No se retira el césped que existía en las bandas y en el fondo
de gol sur, con lo que la inversión será unos 4.000 euros más económica

ESTADIO  La empresa Tepeservi está realizando la instalación del césped tra el concierto de Saiko

Tepeservi es la empresa que está colocando ya el césped. REAL JAÉN

ANTONIO J. SOLER | Retirado el cés-
ped después del concierto de
Saiko del pasado viernes en La
Victoria, la empresa Tepeservi
con sede en Don Benito ha co-
menzado la instalación de los
nuevos tepes para que el parti-
do entre el Real Jaén y el Hué-
tor Vega del próximo domingo
13 de octubre se pueda dispu-
tar en la capital a las 12:00 ho-
ras. No se ha retirado la hierba
que existía en las bandas y en
el fondo de gol sur, con lo que
los colores por la variedad de la
hierba diferencia el terreno de
juego. El nuevo césped que se
está instalando es una mezcla
de la variedad Festuca arundi-
nacea, una especie adaptada
al clima frío, con una enorme
resistencia al estrés y que no
necesita ser regada a diario co-
mo otras gramíneas, y de Poa
pratensis, que es la que había
en el campo de fútbol y que
destaca por su poder tapizan-
te, por su resistencia al pisoteo
y por su resistencia al frío y las
heladas, anuncia la nota de
prensa que ha ofrecido el Real
Jaén. Cabe recordar que el cos-
te de la hierba no correrá a car-
go del club, sino a la empresa
promotora del concierto del
pasado viernes, Selvatic Jaén
Fest, como también adelantó
el Real Jaén. La no retirada del
marco hará que la inversión,
además sea más económica.

La apuesta por esta variedad
está basada en el consejo que
el propietario de Tepe y Servi-

cios Las Cumbres SL, Francis-
co Julián Sánchez-Miranda, re-
side en que “esta hierba es una
de las más adecuadas, por de-
lante del tipo grama o la moda-
lidad bermuda, teniendo en
cuenta la época del año en la
que nos encontramos, con el
inverno a las puertas. Se trata
de una buena elección tenien-
do en cuenta la zona del país
en la que nos encontramos y el
mantenimiento previsto”.

Otra de las cuestiones im-
portantes es la de la elimina-
ción de los hongos y de los gu-
sanos que se habían detectado
en el terreno de juego que se ha
retirado. Sánchez-Miranda
asegura en la nota de prensa
que con que “con la retirada de
la capa vegetal nos asegura-
mos de eliminar cualquier tipo
de hongo o gusano que pudie-
ra afectar al césped nuevo”. No

está claro, no obstante, si al no
realizar la instalación comple-
ta del toda la superficie podría
sufrir una nueva invasión del
hongo desde las bandas. Apro-
ximadamente el ahorro es de
4.000 metros, con lo que la in-
tervención será más económi-
ca pero dado que la empresa
asegura que el hongo y los gu-
sanos quedarán eliminados
tras las catas realizadas, algo
que parece que no ha afectado
a la zona que enmarca en otro
color a la nueva hierba.

El peligro de que se mueva la
superficie en el partido del pró-
ximo domingo es relativo. La
instalación de los 8.250 metros
cuadrados que se está reali-
zando es a través de tepes que
son pesados y que posterior-
mente llevarán un recebo de
arena con el que se unirán las
juntas con una máquina pesa-

da que la esparcirá. Podría su-
frir algún percance durante el
partido, según nos confirman
otras empresas consultadas
por este medio de comunica-
ción, pero para un partido y su
tratamiento posterior, que
consideran básico y funda-
mental, podrá aguantar.

Lo que está todavía por de-
terminar es cuál será el mante-
nimiento de la nueva hierba,
ya que se afirma que es idónea
para las temperaturas inverna-
les. Todo hace indicar que será
la propia empresa instaladora
la que podría hacerse cargo del
cuidado ya que de las palabras
de Sánchez-Miranda así se
desprende cuando señala: “Se
trata de una buena elección te-
niendo en cuenta la zona del
país en la que nos encontra-
mos y el mantenimiento pre-
visto”.

FÚTBOL  Los abonados Oro, gratis

ANTONIO J. SOLER | Con el mejor
inicio de temporada en los últi-
mos cuatro se presenta el Real
Jaén para el sorteo de la próxi-
ma edición de la Copa del Rey,
que esta temporada conocerá
a su 121º ganador. La fase preli-
minar da paso al sorteo que en
la capital del Santo Reino inte-
resa y que será el próximo 10 de
octubre en el salón Luis Arago-
nés de la Ciudad Deportiva de
la RFEF en Las Rozas a las
13:00 horas. La competición
que comprende a 125 equipos
desde la fase previa, quedará
con 110 para los enfrentamien-
tos de la primera ronda. Están
exentos de este primer sorteo
Real Madrid, Barcelona, Ma-
llorca y Athletic, además del
Deportivo de La Coruña, como
campeón de Primera RFEF el
curso pasado. Los coruñeses
entrarán en el bombo en la si-
guiente ronda y los cuatro
equipos clasificados para la
Supercopa de España lo harán
a partir de la tercera.

El sorteo será dirigido y ten-
drá a 16 equipos de Primera Di-
visión, 21 de Segunda, 16 de
Primera RFEF, 35 de Segunda
RFEF, 8 de Tercera RFEF donde
está el Real Jaén, los cuatro se-
mifinalistas de la Copa Federa-
ción y los diez ganadores de la
ronda previa de la competi-

ción. Así las cosas, los equipos
clasificados de la fase prelimi-
nar se medirán a diez equipos
de Primera División. De los seis
que queden en el bombo, cua-
tro serán para los semifinalis-
tas de la Copa Federación y
quedarán dos, que se tendrán
que enfrentar a uno de los
ocho equipos de Tercera, don-
de está el Real Jaén.

Las eliminatorias serán a
partido único entre el 30 y el 31
de octubre en el campo del
equipo de inferior categoría,
quedando la segunda elimina-
toria para el 4 de diciembre y
los dieciseisavos de final, don-
de entran Real Madrid, Barce-
lona, Mallorca y Athletic, para
el 5 de enero. En esta primera
ronda hay solo dos opciones
de que el Real Jaén juegue con-
tra un Primera División, pero
muchas más de que le caiga un
equipo de Segunda División,
como ya ocurriera el pasado
año. Superar esta eliminatoria,
no obstante, le daría ya unas
opciones de casi el 100% de
que se podría medir a un Pri-
mera en segunda ronda.

Para esta eliminatoria, el Re-
al Jaén anunciará los precios
para todos los abonados ex-
ceptuando los que tienen el
Carnet Oro, que tienen entrada
gratuita como así se establecía
en la campaña que se lanzó es-
ta temporada y que se ha pro-
longado hasta el 13 de octubre,
con lo que la cifra de carnets de
esta temporada podría crecer
con el abono de acceso total si
el rival que llega en la primera
ronda es un equipo de Primera
o un ilustre que milite en Se-
gunda División.

El sorteo de la Copa
del Rey espera
mañana al Real Jaén 

El plazo de inscripción de la Media Maratón
y el 10k Paco Manzaneda, hasta el día 22

ATLETISMO El PMD ha confirmado la presencia de los tres primeros clasificados de la media del año pasado tanto en hombres como en mujeres

JAÉN | El Patronato Municipal
de Deportes ha anunciado la
ampliación del plazo para ins-
cribirse en la XXVIII Media
Maratón Ciudad de Jaén y 10K
en memoria de Paco Manza-
neda, que se celebrará el pró-
ximo domingo 3 de noviembre
con salida y meta en la calle
Virgen de la Cabeza. Los inte-
resados en participar podrán
inscribirse en la web

www.jaenciudaddelatletismo
hasta las 23:59 horas del mar-
tes 22 de octubre o hasta que
se agoten los mil dorsales dis-
ponibles en cada modalidad.
El precio es de 12 euros en el
caso de la media maratón,
que saldrá a las 9:30 horas, y
de 15, en el de la prueba de 10
kilómetros, que comenzará 45
minutos después desde el
mismo punto.

A día de hoy, la Media Mara-
tón Ciudad de Jaén ya cuenta
con más deportistas inscritos
que en la edición del año pa-
sado. Son ya más de 500, por
los 348 de 2023. Con los parti-
cipantes ya confirmados en
los 10K, carrera que se ha re-
cuperado en esta edición, la
cifra ronda los 700. La conce-
jal de Deportes, Ana Núñez,
invita a los jiennenses a su-

marse a una cita que el mes
que viene, “debe dar un salto
no solo cuantitativo, sino tam-
bién cualitativo”.

Una de las novedades de es-
te año es que la organización
ha invitado a participar a los
tres primeros clasificados del
año pasado en ambas catego-
rías, comenzando por los dos
ganadores: Óscar Aymerich y
Josefina Rodríguez. También

DEPORTES |

Hay opciones de que
salga un rival de
Primera, pero muchas
más de que sea ante un
Segunda División

a otros atletas destacados de
la capital y de la provincia co-
mo María del Mar Reyes, ga-
nadora del último Circuito
Provincial de Campo a Través;
Carmen Gila, una especialista
en trails y tercera clasificada
en la XX Subida al Pantano
del Quiebrajano o Francisco
Orihuela, ganador de la prue-
ba Cresta del Diablo o del Cir-
cuito Provincial de Carreras
de Montaña en la categoría
para personas con diversidad
funcional.

Además, para este año se
ha optado por recuperar los
premios en metálico en la me-
dia maratón para incentivar la

participación de los atletas
con mejores marcas y rendi-
miento en esta distancia. En
concreto, los tres primeros
clasificados de la general
masculina y femenina recibi-
rán, además de un trofeo, 75,
60 y 40 euros, respectivamen-
te. De la misma manera, ob-
tendrán una invitación para
competir con la élite en la Ca-
rrera Urbana Internacional
Noche de San Antón del 18 de
enero de 2025.

Los ganadores en la catego-
ría para personas con disca-
pacidad de la media recibirán
igualmente 75 euros, tanto en
hombres como en mujeres.
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Ea Fundación Caja Rural de
Jaén presentó ayer la con-
vocatoria Rural Solidaria
2025, una iniciativa que

busca apoyar a las asociaciones
de la provincia de Jaén que tra-
bajan en los ámbitos de la disca-
pacidad, la enfermedad crónica
y las adicciones, con proyectos
que contribuyen al bienestar y la
integración de las personas afec-
tadas por estas circunstancias.

El acto ha contado con la pre-
sencia del presidente de la Fun-
dación Caja Rural de Jaén, Patri-
cio Lupiáñez, quien ha destaca-
do que para la institución “es un
placer apoyarnos en todas las
asociaciones que realmente tra-
bajan con personas mayores,
personas con discapacidad o al-
gún tipo de enfermedad en la
provincia de Jaén¨. Junto a Lu-
piáñez, también ha participado
el gerente de la Fundación, Luis
Jesús García-Lomas, quien ha re-
saltado el fomento del empleo
en personas o en grupos de ex-
clusión como una de las noveda-
des de esta nueva edición de Ru-
ral Solidaria. “Estamos compro-
metidos con todas las asociacio-
nes, que son las que verdadera-
mente trabajan y ponen el empe-
ño en ayudar a las personas a
mejorar su situación¨.

Por su parte, el responsable
del Área Social de la Fundación
Caja Rural de Jaén, Javier Rueda,
ha recalcado las pautas de la
convocatoria, indicando que el

Las entidades
solicitantes
pueden tramitar
sus solicitudes,
así como
consultar toda la
información
adicional, en la
web
fundacioncrj.es. 

plazo de solicitudes se extenderá
del 8 al 31 de octubre. Las entida-
des solicitantes pueden tramitar
sus solicitudes, así como consultar
toda la información adicional, en
la web fundacioncrj.es. 

Durante la jornada se ha puesto
de manifiesto el compromiso de la
Fundación para apoyar aquellas
propuestas del tejido asociativo
que promuevan la mejora de la ca-
lidad de vida e integración social.
Además, las personas asistentes
han tenido la oportunidad de inter-
cambiar experiencias durante una
sesión de trabajo colaborativo.

Esta convocatoria está destinada
a impulsar proyectos desarrolla-

dos por entidades que trabajan en
los ámbitos de la discapacidad, en-
fermedad crónica y adicciones. 

Una línea de colaboración dirigi-
da a las personas que pertenecen a
asociaciones que trabajan en los
ámbitos anteriormente menciona-
dos y que serán los beneficiarios
directos de las intervenciones de
los profesionales. Además, los pro-
fesionales que trabajan con estos
colectivos serán otro de los grupos
beneficiados, ya que la mayoría de
entidades destinan el importe de
las ayudas a sufragar todo o parte
de las nóminas o seguros sociales
de las personas que intervienen en
los proyectos.. ■

Nueva edición de Rural Solidaria
de la Fundación Caja Rural de Jaén

Presentación de Rural Solidaria 2025. FUNDACIÓN CAJA RURAL

INTEGRACIÓN SOCIAL El plazo de solicitudes se extenderá desde el 8 al 31 de octubre

INICIATIVA___Busca impulsar proyectos desarrollados por entidades de Jaén que
trabajan en los ámbitos de la discapacidad, enfermedad crónica y adicciones

Gracias a Enrique IV
tenemos feria

E
l abuelo Lucas, como le conocen en el ba-
rrio, se encuentra pletórico cuando se
anuncia la feria de Jaén, por aquello de
que celebra su onomástica con toda su
prole, que se desplazan a la capital desde

distintos puntos de la geografía nacional.
Esta feria nació por un privilegio concedido

por Enrique IV de Castilla a la ciudad de Jaén
en el año 1453.

- ¿Privilegio, eso qué es?, -le pregunta uno de
sus nietos, que han adelantado la visita-.

Esa era una autorización que daba el rey pa-
ra realizar una actividad, en este caso, una fe-
ria de ganado, -aclara el abuelo-. Pero se reali-
zaba en el mes de agosto y era costumbre alzar
el paño de la Verónica desde la balconada de la
catedral. A eso se le añadían celebraciones re-
ligiosas, festejos taurinos y fuegos de artificio.

En realidad, el origen de la feria de San Lu-
cas, -continúa el abuelo-, aparece en el año
1805, debido a una epidemia de peste y fiebre
amarilla que llevó a dejar a la ciudad en cua-
rentena el mes de agosto. El concejo de la ciu-
dad decidió trasladar la feria al mes de octu-
bre, coincidiendo con una feria menor de ga-
nado vacuno, concretamente en fechas próxi-
mas al 18 de octubre, día de San Lucas.

Asimismo, la Real Sociedad de Amigos del
País propuso en 1833 realzar la feria agrícola y
ganadera con una serie de festejos, aunque se
mantenía también la de agosto, pero la degra-
dación económica provocó que se quedara so-
lo la de octubre.

Lucas, refiere la aparición de los primeros gi-
gantes y cabezudos, que llegaron a Jaén en el
año 1902, coincidiendo con la celebración de la
mayoría de edad del Alfonso XIII, que asumió
el poder en ese mismo año. Esos gigantes re-
presentaban una reina y un chino, pero ade-
más había dos cabezudos: un bandolero y una
gitana.

En la algarabía que se avecina, con el inicio
de la festividad, es preciso asimilar que los pró-
ximos días de asueto son para disfrutarlos y
para ello hay que ser consciente de mantener
una relación de cordialidad con todas las per-
sonas que te rodean… y que el alcohol no rom-
pa ese lazo.  ■

Manuel Rodríguez Arévalo
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